

Message 2025-11-16

1 Thessaloniciens – Partie 3

Bonjour à tous !

0- Introduction

DIA01 Ce matin, nous allons continuer notre parcours, commencé le mois passé, de la lettre de l'apôtre Paul aux chrétiens de la ville de Thessalonique dans le Nord de la Grèce. Pour plus de détails, ou pour ceux qui n'étaient pas là, je vous renvoie aux prédications précédentes que vous trouvez sur le site internet de l'Église, mais je rappelle ici les différents points que nous avons déjà abordés dans les 2 premiers chapitres. (i) D'abord, le fait que Paul écrit à une assemblée spéciale, que de nos jours on appelle une Église locale, une assemblée en Dieu et en Christ. (ii) Ensuite, nous avions souligné combien Paul était toujours reconnaissant et priant pour ses frères et sœurs en Christ, et nous sommes encouragés à être et faire de même ! (iii) Il y a aussi eu la mention du fameux triptyque chez à Paul de la foi, l'amour et l'espérance, des éléments actifs et non passifs de la vie chrétienne. (iv) Nous avons brièvement parlé de la notion d'élection. (v) Et du fait que tout est par la puissance de l'Esprit-Saint qui est à l'œuvre ! (vi) Enfin, nous avons insisté sur la notion d'exemplarité, ou en tout cas sur le fait que nous devons nous appliquer à être des exemples pour les autres... privilège et défi par la grâce de Dieu... (vii) Et que notre motivation ne doit être que de plaire à Dieu !...

Et nous reprenons donc la lecture de cette lettre vers la fin du ch.2.

DIA02 (NBS) 1 Thessaloniciens 2.14 Vous avez vous-mêmes imité les Eglises de Dieu en Jésus-Christ qui sont en Judée : vous avez souffert de la part de vos propres compatriotes ce qu'elles ont souffert de la part des Juifs.

15 Ce sont eux qui ont tué le Seigneur Jésus et les prophètes, ce sont eux qui nous ont persécutés ; ils ne plaisent pas à Dieu et ils sont hostiles à tous les humains ;

16 ils nous empêchent de parler aux non-Juifs pour qu'ils soient sauvés, et ils ne cessent ainsi de mettre le comble à leurs péchés. Mais la colère a fini par les atteindre.

17 Quant à nous, frères, séparés de vous pour un temps, – de corps mais non de cœur – nous avons cherché avec d'autant plus d'empressement à vous revoir, car nous en avions un vif désir.

18 Plus d'une fois nous avons voulu venir vous voir, en tout cas moi, Paul, mais le Satan nous en a empêchés.

DIA03 19 Qui donc est en effet notre espérance, notre joie, notre couronne de gloire ? N'est-ce pas vous aussi, devant notre Seigneur Jésus, à son retour ?

20 Oui, c'est vous qui êtes notre gloire et notre joie.

3.1 Aussi, n'y tenant plus, nous avons décidé de rester seuls à Athènes,

2 et nous avons envoyé Timothée, notre frère, collaborateur de Dieu pour la bonne nouvelle du Christ, afin de vous affirmer et de vous encourager dans l'intérêt de votre foi,

3 pour que personne ne soit ébranlé dans les détresses présentes. En effet, vous le savez vous-mêmes, c'est pour cela que nous sommes là.

4 Lorsque nous étions chez vous, nous vous disions d'avance que nous allions connaître la détresse ; c'est ce qui est arrivé, vous le savez.

DIA04 5 C'est pourquoi, n'y tenant plus, j'ai envoyé Timothée s'informer de votre foi, de peur que le tentateur ne vous ait tenté et que notre travail n'ait été inutile.

6 Mais Timothée vient de nous arriver de chez vous ; il nous a donné de bonnes nouvelles de votre foi, de votre amour et du bon souvenir que vous gardez toujours de nous ; il nous a annoncé que vous souhaitiez vivement nous revoir, ce que nous souhaitons tout aussi vivement.

7 Ainsi, au milieu de tout notre désarroi et de notre détresse, frères, nous avons puisé de l'encouragement en vous, grâce à votre foi.

8 Maintenant, nous vivons, puisque vous tenez ferme dans le Seigneur.

9 Comment pouvons-nous rendre grâce à Dieu à votre sujet, pour toute la joie dont nous nous réjouissons à cause de vous devant notre Dieu ?

DIA05 10 Nuit et jour, nous lui adressons de très instantes supplications, pour qu'il nous soit donné de vous revoir et de suppléer ce qui manque à votre foi.

11 Que notre Dieu et Père lui-même, et notre Seigneur Jésus, aplanissent notre chemin jusqu'à vous !

12 Que le Seigneur fasse foisonner et abonder votre amour les uns pour les autres et pour tous, à l'exemple de celui que nous avons pour vous !

13 Qu'il affermissoit votre cœur, pour qu'il soit irréprochable dans la sainteté devant notre Dieu et Père, à l'avènement de notre Seigneur Jésus, avec tous ses saints ! Amen !

1- Attention à la colère de Dieu !

Ce qu'il y a de bien avec le parcours suivi d'un livre biblique, c'est qu'il n'y a pas besoin de trop se creuser la tête pour savoir de quoi parler, il suffit de suivre le texte. Hum. Ce qu'il y a de compliqué avec le parcours suivi d'un livre biblique, c'est que les sujets à aborder s'imposent à nous, et certains peuvent être difficiles et graves. Et c'est le cas dans les premiers versets du jour...

DIA06 Le peuple Juif est un « peuple déicide », voilà ce que certains ont conclu des paroles de Paul dans ce passage, avec d'autres textes du Nouveau Testament, et cela a entraîné, cela a pu servir d'excuse et de justification, à du racisme, à de l'antisémitisme. C'est insupportable, inadmissible, inacceptable ! A fortiori quand cela a pu être le cas de la part de chrétiens, de la part de l'institution « Église »... Oui, et c'est bien triste, au fil de l'histoire, on en a des traces écrites de cet antisémitisme dès le 2^{ème} siècle et jusqu'aux horreurs du 20^{ème} siècle... « [Ce sont eux qui ont tué le Seigneur Jésus](#) » (v.2.15) écrit effectivement Paul concernant les Juifs mais cette affirmation n'exprime en rien chez lui un quelconque racisme ou antisémitisme ni même une quelconque généralisation de culpabilité. Paul était lui-même Juif, et s'il y avait bien quelqu'un qui se lamentait de l'endurcissement majoritaire de ses frères de sang, c'était bien lui, Paul ! Paul qui aurait bien volontiers accepté de subir lui-même la colère de Dieu pour sauver ses compatriotes si cela avait été possible ! Mais non, ça ne marche pas comme ça... Dieu a Lui-même choisi ce faible peuple particulier pour le faire Sien, et s'il y a bien quelqu'un qui se lamente de l'endurcissement majoritaire du peuple juif, c'est bien Lui, Dieu ! Dieu qui en la personne de Jésus, Juif Lui aussi, a bien volontiers accepté de subir Lui-même Sa justice et les conséquences de Sa colère contre le péché pour sauver toute personne, Juif comme non-Juif... « [Le salut vient des Juifs](#) » (Jean 4.22) a aussi dit Jésus. Tous les apôtres étaient Juifs, tous les milliers de premiers chrétiens étaient Juifs... Si on la considère dans sa totalité, il est impossible d'utiliser la Bible, Parole de Dieu, pour justifier tout racisme ou tout antisémitisme !...

Mais nous le savons, l'offre de grâce de Dieu en Jésus ne fonctionne pas de manière automatique. Non, ça ne marche pas comme ça ! Il faut que chacun, individuellement, accepte de recevoir cette grâce pour qu'elle soit effective. Il faut choisir de la saisir !... En ce sens, les Juifs ont eu et on encore la même opportunité de saisir cette grâce, et la primeur leur a même été donnée en ce que Jésus est d'abord venu pour Son propre peuple (cf. [Matthieu 15.24](#)) ou en ce que Paul a toujours voulu d'abord leur partager l'Évangile à eux en premier... Malheureusement, l'apôtre doit régulièrement parler dans ses lettres, et c'est le cas ici, de l'absence de repentance de la part des Juifs, d'une majorité de Juifs en tout cas, non seulement à l'égard de Jésus-Christ que beaucoup ont refusé ou refusent encore de reconnaître comme le Messie, mais aussi à l'égard de Dieu face à leurs propres péchés.

DIA07 (v.2.15-16) « [Ils ont tué le Seigneur Jésus et les prophètes, ce sont eux qui nous ont persécutés ; ils ne plaisent pas à Dieu et ils sont hostiles à tous les humains ; ils nous empêchent de parler aux non-Juifs pour qu'ils soient sauvés, et ils ne cessent ainsi de mettre le comble à leurs péchés. Mais la colère a fini par les atteindre.](#) » Malheureusement, la non repentance persistante est même allée pour certains jusqu'à l'opposition et l'oppression active. Non seulement refuser l'Évangile pour soi-même, mais aussi refuser l'Évangile aux autres ! Refuser le salut et empêcher les autres d'y avoir part, voilà le reproche qui est aussi fait ici et qui est d'une gravité extrême... Certains « théologiens », trouvant ces versets trop rudes, trop accusateurs, trop condamnateurs, disent qu'ils ne peuvent pas être de Paul puisque Paul parle ailleurs du salut d'Israël et de son ardent amour pour ses compatriotes juifs et que ces versets seraient des rajouts plus tardifs. Ils avancent cela notamment parce qu'ils voient dans la phrase « [la colère \[de Dieu\] a fini par les atteindre \(les Juifs\)](#) » (v.2.16) une référence à la destruction de Jérusalem qui a eu lieu en l'an 70 après JC, donc plus de 20 ans après l'écriture de la lettre par Paul.

Est-ce effectivement une référence temporelle ? La traduction en français fait plutôt penser à un drame passé et c'est pour ça que certains veulent y voir des versets rajoutés ultérieurement... L'année 70 a effectivement été une catastrophe pour les Juifs : le Temple et la ville de Jérusalem ont été totalement détruits ; toute la population juive survivante a été déportée, avec au passage une estimation allant de 500 000 à 1 million de morts, massacrés ou crucifiés en signe de soumission au puissant empire romain !... Mais s'il y a une référence historique dans les mots de Paul, pas besoin que ce soit cette tragédie-là. A la fin des années 40 ap. JC, donc un peu avant l'écriture probable de notre lettre, l'armée romaine massivement déployée contre une foule innombrable sur le Mont du Temps avait déjà fait entre 20 et 30 000 morts selon les estimations d'historiens de l'Antiquité. Déjà terrible... Et de toute façon, l'expression grecque du texte peut aussi grammaticalement simplement parler d'un événement imminent mais encore futur, mais déjà préfiguré dans le présent par les avertissements très nombreux de la part de Dieu dans l'Ancien Testament – et nous le voyons particulièrement en ce moment à l'étude biblique du mardi en parcourant le livre du prophète Amos – comme dans le Nouveau Testament aussi, en particulier dans les paroles de Jésus Lui-même (cf. [Luc 11.42-52, 21.20-24](#))...

DIA08 Dans une parole de grande sagesse, l'estimé docteur de la loi Gamaliel avait justement averti les autres responsables d'Israël qui avaient fait arrêter plusieurs apôtres. Il avait dit : (Actes 5.35, 38-39) « Israélites, faites bien attention à ce que vous allez faire avec ces gens. (...) ne vous occupez plus de ces gens, et laissez-les partir. De deux choses l'une : ou bien leur projet et leur œuvre viennent des hommes et, dans ce cas, leur mouvement disparaîtra. Ou bien, il vient de Dieu, et alors, vous ne pourrez pas le détruire. Ne prenez pas le risque de vous trouver en guerre contre Dieu ! »... Parole de sagesse, mais parole prophétiquement terrible aussi !... En commençant quelques temps plus tard à persécuter les chrétiens, en faisant arrêter certains, en tuant d'autres, en faisant les autres se disperser, en s'opposant à l'annonce de l'Évangile, à Jérusalem en Judée ou ailleurs dans l'empire romain, bon nombre d'Israélites se sont en effet malheureusement mis en guerre contre Dieu... Et c'est aussi pour cela que Paul peut écrire dans notre passage : « la colère [de Dieu] a fini par les atteindre »...

Le fait que Paul aime ses compatriotes ne l'a jamais empêché de leur dire la vérité, et toute la vérité, y compris le volet condamnation du rebelle. Le fait que Jésus aime ses compatriotes, et plus largement tous les êtres humains, ne l'a jamais empêché de leur dire la vérité, et toute la vérité, y compris le volet perdition du pécheur non repenti. Le fait que Dieu aime Son peuple, comme toutes Ses créatures, ne l'a jamais empêché de leur dire la vérité, et toute la vérité, y compris le volet jugement et mise en œuvre de Sa juste colère en conséquence du fait de Le rejeter... Il n'y a ainsi pas de traitement de faveur, ou plutôt de défaveur sur le peuple Juif de la part de Dieu, même si en tant que peuple particulier qui aurait dû aimer Dieu, Lui obéir et accueillir le Messie que Dieu a envoyé, il peut avoir une responsabilité plus grande en Le rejetant. Mais quand Jésus avertit que : (Jean 3.36) « Celui qui croit au Fils a la vie éternelle ; celui qui ne croit pas au Fils ne verra point la vie, mais la colère de Dieu demeure sur lui. », nous pouvons voir que le problème est fondamentalement et universellement le même pour tous... Attention à la colère de Dieu !...

Mais heureusement, et je finis par là cette partie, Dieu veut avant tout faire grâce et non pas punir. Dieu avant tout sauver et non pas condamner. Et on peut voir cela dans le cas personnel de Paul. Il était en guerre contre Dieu, il a combattu contre Dieu, certes sans en avoir conscience. Il persécutait les chrétiens, il en faisait emprisonner, il approuvait leur meurtre, il les pourchassait ! Mais Dieu s'est un jour mis sur sa route et lui a signifié qu'il fallait qu'il change, qu'il se repente, qu'il comprenne et accepte Christ dans sa vie, pour être sauvé. Et heureusement, Paul n'a pas résisté, il ne s'est pas endurci et sa vie a totalement changé ! Ouf pour lui, il a choisi de se mettre au bénéfice du parfait amour de Dieu manifesté en Jésus-Christ !... Je vous en prie, si ce n'est pas encore fait, faites comme lui, saisissez la grâce et l'amour de Dieu !...

2- Sujet de fierté !... malgré l'adversaire...

DIA09 (v.3.19) « Qui donc est en effet notre espérance, notre joie, notre couronne de gloire ? N'est-ce pas vous aussi, devant notre Seigneur Jésus, à son retour ? »... Le chrétien ne doit évidemment chercher, et ne peut effectivement trouver, son espérance, sa joie, sa couronne de gloire que dans son Seigneur et son Dieu. Aucun doute là-dessus ! Paul le sait très bien et il ne dit surtout pas le contraire et ne minimise en rien cela non plus (!), on le sait par bien d'autres passages... Mais ici, Paul veut et peut bien sûr dire que ce sera pour lui une joie extraordinaire que d'être avec ces chrétiens de Thessalonique, et des millions d'autres personnes aussi d'ailleurs, dans la présence parfaite du Seigneur Jésus-Christ quand Il reviendra. C'est même, par anticipation, en espérance comme il le dit aussi ici, déjà une joie extrême que de savoir ces Thessaloniciens sauvés, déjà sur le chemin de la vie éternelle. Et comme, par une grâce particulière de Dieu, Paul a pu contribuer à la conversion de ces gens, il peut aussi exprimer une saine fierté à leur égard ! Non pas de l'orgueil d'avoir été indispensable à leur salut mais oui, la fierté, d'avoir été un instrument de Dieu pour le salut ou en tout cas un panneau indicateur pointant vers Christ sur le chemin de ces personnes. En ce sens, ces chrétiens de Thessalonique sont une couronne de gloire pour Paul. C'est une grâce de Dieu à l'égard de Paul mais il n'y a pas lieu d'en avoir honte, tout au contraire.

De même, il y a quelques personnes ici dont je peux aussi dire quelle sont pour moi une joie et une couronne de gloire particulière. Dieu m'a fait la grâce de me rendre un peu utile sur leur chemin et notre espérance commune est d'être ensemble « devant notre Seigneur Jésus à son retour ». Vous pouvez sans doute dire la même chose d'autres personnes, ou des mêmes, pour avoir aussi eu la grâce d'être utile, ou d'être encore utile, sur leur chemin de conversion aussi. N'est-ce pas gratifiant, encourageant, et un sujet de reconnaissance, car toute la gloire revient finalement à notre Dieu et Seigneur Jésus-Christ bien sûr... Merci Seigneur !

En tout cas, contrairement à l'expression populaire, ici Paul peut dire : « loin des yeux mais pas loin du cœur » (v2.17) comme le traduisent certaines de nos Bibles ! Paul a tellement de l'affection pour ces frères et sœurs en Christ que loin de les avoir déjà oubliés, il a tout fait pour essayer de retourner les voir, mais pour le moment, il n'a personnellement pas pu le faire, mais il a pu envoyer Timothée, « collaborateur de Dieu pour

la bonne nouvelle du Christ » (v.3.2) (cf. prédication du 17/09/2025). Timothée qui est revenu avec de bonnes nouvelles, des nouvelles encourageantes de leur foi qui reste ferme en Christ... qui reste ferme en Christ, même s'ils doivent encore grandir en bien des aspects de leur vie chrétienne et de leur connaissance de Dieu... Mais Satan malgré ses attaques n'a pas réussi à les décourager ou les détourner de la vérité ! Vous avez peut-être remarqué en effet les deux mentions dans notre passage de cette créature néfaste qu'est « **le Satan** » (v.2.18) et « **le tentateur** » (v.3.5) ? Empêcheur pour Paul de retourner à Thessalonique, celui qui tente pour essayer détourner de la vérité de l'Évangile les chrétiens de cette ville...

« Shatan », c'est à la base un nom commun en hébreu sans connotation spirituelle particulière et qui veut simplement dire « adversaire ». Mais au fil du temps, son utilisation s'est personnalisée pour désigner « le Satan », le diable, l'ennemi de nos âmes, cet ange déchu, cet être spirituel créé par Dieu qui s'est rebellé contre Lui alors qu'il était à la base à Son service. Mais usant mal de sa liberté de choix, et voulant par orgueil s'élever à la hauteur de Dieu, il s'est posé en adversaire... C'est un adversaire impuissant face à Dieu puisque juste une créature et fondamentalement vaincue à la Croix, mais à qui Dieu accorde encore une marge de manœuvre dans la mise en œuvre des desseins divins. Et Satan essaie d'en profiter pour détruire le travail de l'Évangile, pour détruire le Royaume de Dieu ici-bas que sont et forment les chrétiens. C'est un adversaire bien supérieur à nous simples humains, mais s'il peut physiquement blesser et détruire, il ne peut spirituellement plus rien contre nous si nous avons placé notre vie sous la protection de Jésus-Christ, même s'il garde à notre égard aussi un grand pouvoir de nuisance, en opposition, en division, en persécution, en tentation, en mensonge... Pas toujours évident, et même souvent difficile, de comprendre cela... Mais réfugions-nous toujours en Christ, en tout temps et en toute chose, réfugions-nous en Dieu qui sait tout et peut tout, telle est ma recommandation en tout cas !

3- Prières et encouragements

DIA10 (v.3.12-13) « Que le Seigneur fasse foisonner et abonder votre amour les uns pour les autres et pour tous, à l'exemple de celui que nous avons pour vous ! Qu'il affermisse votre cœur, pour qu'il soit irréprochable dans la sainteté devant notre Dieu et Père, à l'avènement de notre Seigneur Jésus, avec tous ses saints ! Amen ! »

Outre la demande instantée à Dieu de pouvoir revoir les Thessaloniciens, voilà la prière de Paul et de ses compagnons à leur égard. Oui, encore de la prière et de l'intercession (!) et je terminerai par ce dernier point. Comme déjà dit dans les messages précédents, Paul et les autres ne cessent pas d'être reconnaissants et de prier pour les frères et sœurs en Christ des Églises qu'ils ont implantées... Dans un contexte où l'Évangile est fréquemment opposé, par les païens idolâtres, par les Juifs rigides et/ou par Satan l'ennemi, le propos général de Paul, son intention profonde, c'est surtout et avant tout de fortifier la foi des nouveaux convertis, de continuer à les enseigner car il n'a pas pu le faire autant qu'il voulait quand il était là-bas.. Cela inclut donc des encouragements quant aux qualités spirituelles à vivre et développer et des encouragements à propos des persécutions qu'ils subissent... Ainsi, Paul écrit ici pour nourrir une jeune communauté chrétienne qui vit au sein d'un environnement hostile et pluraliste, peut-être pas si éloigné de ce que l'on a encore aujourd'hui ?... La lettre aborde donc, parce que Paul s'en inquiète, plusieurs des risques auxquels doivent faire face les nouveaux convertis, comme le refroidissement de leur ardeur spirituelle initiale, ou des défis comme leur séparation d'avec « le monde » environnant pour vivre une vie nouvelle...

La persécution qui surgit si rapidement, en tout cas là-bas à l'époque et dans bien des endroits du monde aujourd'hui encore, est le signe assez immédiat et douloureux de l'éloignement par rapport au monde, du fait de s'y « opposer » ou en tout cas ne plus s'y conformer en voulant vivre autre chose grâce à Christ et par le St-Esprit. Paul rappelle donc à l'Église que ce genre de persécution est la norme de ce à quoi ils doivent s'attendre. « **Que personne ne soit ébranlé dans les détresses présentes** » et il ajoute même « **c'est pour cela que nous sommes là** » (v.3.3) Nous en sommes généralement épargnés, mais oui, pour bon nombre de chrétiens, les détresses de la persécution sont plutôt la norme que l'exception, du simple fait que l'Évangile, dans ce monde, met partout en présence et même en opposition, la lumière et les ténèbres, l'Esprit et la chair, la foi et l'incrédulité, l'amour et la haine de Dieu... N'en soyons pas surpris ou ébranlés, mais abondons en prière et en intercession à ce sujet. Nous sommes aussi destinés à cela (!) pour nous-mêmes ou pour porter les autres...

Cette persécution est cependant selon la volonté et sous le contrôle souverain de Dieu qui, changeant le mal en bien, fait trouver à ses enfants dans l'épreuve-même un moyen d'avancer leur sanctification... Et Dieu a dans Sa grâce permis aux Thessaloniciens de ternir fermes dans le Seigneur, Il affermit leurs coeurs comme le prie Paul ! Que se soit la même chose pour chacun d'entre nous. Tenons fermes dans le Seigneur, qu'il affermisse nos coeurs !... Amen ? Amen ! **Prière**